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专家学者圆桌对话畅谈高质量发展
社会责任、创新引领、数字化转型等成对话热词

记者 都亚男

1月17日，齐鲁晚报·齐鲁壹点联合多
家权威智库机构发起的“2024高质量发展
研讨会暨高质量发展山东行”活动在济南
正式启幕。

本次活动举办了以“高质量发展共创
可持续价值”为主题的圆桌对话，计然智库
ESG专家、ESG（山东）研究联合体专家郭
旭作为主持人，对话山东大学管理学院教
授谢永珍，责任云研究院执行院长杨静、济
宁国家高新区管委会副主任杨银轩，浪潮

集团副总裁、山东浪潮新基建科技有限公
司董事长王燕波，福瑞达生物股份有限公
司总经理高春明5位专家学者，共同探讨高
质量发展与可持续发展。

山东大学管理学院教授谢永珍分享了
公司治理在企业可持续发展中的作用，谢
永珍表示，可持续发展是实现企业经济责
任、生态责任以及社会责任协同发展的概
念，这些都是董事会进行战略决策时必须
首要考虑的问题。基于可持续发展，企业发
展应关注价值和用户。

关于企业社会责任趋势发展，责任云

研究院执行院长杨静分析，社会责任已经
不单纯是公益慈善，已经逐步变成企业的
战略理念。

济宁国家高新区管委会副主任杨银
轩，分享了当地如何为企业的创新发展提
供有利条件，杨银轩表示，历经数十年发
展，当地政府一直鼓励并帮助企业提高科
技创新能力，走自立自强的发展道路，并通
过产城融合等一系列政策措施，推动企业
实现创新引领。

浪潮集团副总裁、山东浪潮新基建科
技有限公司董事长王燕波分享了浪潮集

团在数字化转型方面的经验和做法，他指
出，“浪潮集团既是数字化的推动者，也
是数字化的实践者，打造了中国首条信
息化高端装备智能制造产线，基于工业
互联网打造JDM模式下的产业协同，将产
品交付周期由10天缩短为6天，交付效率
提升40%。”

关于企业可持续发展，福瑞达生物股
份有限公司总经理高春明总结出四个

“力”：市场洞察力、技术持续创新力、企业
组织力、形成生态力，这样才能为企业可
持续发展注入源源不断的动力。

记者 张玉岩

1月17日，在“2024高质量发展研讨会
暨高质量发展山东行”活动现场，国务院
参事室特约研究员、国家统计局原总经济
师姚景源发表了主旨演讲。

姚景源提到，改革开放以来，中国无论
遇到什么困难，遇到什么挑战，都紧紧咬
住发展是硬道理这一方针。在新时代，发
展不单单是高速度发展，更重要的是高质
量发展，高质量发展是新时代的硬道理。

当前，中国经济的比较优势出现了变
化。“什么是比较优势？就是有什么没什
么，根据有什么没什么来制定发展战略。”
姚景源说。40年前，中国没有资本，没有市
场，没有技术，当时有的就是大量的勤劳
劳动力，所以只能选择国际大循环。让国
际上的资本技术到中国来，跟劳动力结合
进行生产。“生产出来没有市场怎么办？大
量出口，走的是‘两头在外，大出大进’的
路子。”姚景源说，这种增长为中国经济的
发展作出了重要贡献，但也导致了一些经
济上的深层次矛盾和问题，比如中国经济
的大而不强。中国经济增长速度世界第
一，但是缺少核心技术。

“我不主张一味把企业做大，我主张做
强，要讲专精特新，要把握核心技术。”姚景
源说，要追求核心技术，追求高质量发展。

姚景源说，对比40年前，现在的中
国经济总量超过120万亿元，在诸多领

域已经走到了世界前沿。特别是实现全
面小康之后，中国有一个全世界最大的
市场，“而且这个市场今后将会继续发
挥蓬勃活力，这是中国今天最大的比较
优势。”他解释，在这样的情况下，中国
要在高质量发展指导思想下，加快构建
以国内大循环为主体、国内国际双循环
相互促进的新发展格局，高质量发展也
是构建新发展格局的必然趋势。

此外，姚景源表示，判断一个行业未
来的发展前景，要看它跟人民群众对美好
生活的需要有多大的融合度，有多大融合
度就有多大的发展空间。

记者 都亚男

1月17日，在“2024高质量发展研讨会
暨高质量发展山东行”活动现场，泽平宏
观创始人、经济学家任泽平以《中国宏观
经济展望》为题，进行了主旨演讲。

展望房地产市场，任泽平做出了四个
判断：

第一个判断是，中国的房地产大开发
时代结束，依靠房地产拉动中国经济高增
长的时代一去不返。第二个判断是，土地
财政继续转型，向税收财政、股权财政等
方面进行转型，当然这也是一个漫长的过

程。第三个判断是，房地产销售和投资将
逐步放缓，预计在未来2—3年见底。第四
个判断是，未来，城市分化至关重要，以前
是经营土地，未来是经营人。

任泽平表示，未来“抢人大战”将会在
各个城市进行，城市在营商环境、基本公
共服务等方面的比拼会越发显著。例如，
哈尔滨、淄博为什么爆火，核心是服务型
政府的理念受到了大家的认可，未来城市
留住人、吸引人，让人安居乐业变得特别
重要。

“当下不投新能源，就像20年前没买
房。”演讲过程中，任泽平再次重申了这个
观点，“新能源革命已经到来了，这不是万
亿赛道，这是十万亿赛道。”

任泽平认为，“新能源不仅在改写
产业革命，同时也在改写区域革命。比
如，常州这几年抓住了新能源的机会在
快速崛起。”任泽平建议，一定要高度重
视新能源以及人工智能所引领的新一
代工业革命。“我是山东人，特别期待山
东能够抓住这一次工业革命、产业革命
机遇。”

演讲的最后，任泽平总结，高质量发
展，除了要实现房地产业的软着陆，完成
土地财政的转型，还要尽快发展新能源、
人工智能、高端制造、数字经济，同时要重
视人口问题，因为事业最终是人干出来
的。随着新一轮改革红利的释放，未来最
好的投资机会就在中国。

国务院参事室特约研究员、国家统计局原总经济师姚景源：

高质量发展是新时代的硬道理
泽平宏观创始人、经济学家任泽平：

抢抓新能源产业革命机遇
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17日，姚景源发表主旨演讲。记者 张中 摄 17日，任泽平发表主旨演讲。记者 王鑫 摄
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